

INFORMACIONES

INVESTIGADORES DE IVUPLAN CUMPLEN ESTUDIOS EN EL EXTERIOR

Los arquitectos Alfonso Raposo M. y René Martínez L., investigador primero y jefe de la Sección Planos Reguladores respectivamente, participaron como becarios en sendos cursos especializados sobre vivienda y planificación, el primero de ellos en Bogotá, Colombia, y el segundo en Gran Bretaña y Holanda.

Alfonso Raposo fue invitado a seguir el II Curso Superior de Vivienda, programado por el Centro Interamericano de Vivienda (CINVA) entre los meses de Marzo y Septiembre de 1967. Este Curso se estructuró en 2 etapas, una primera de nivelación interprofesional y de formulación de los marcos generales de la problemática habitacional en América Latina.

La segunda etapa desarrolló en profundidad aspectos específicos del marco general señalado, a cargo de personal docente de CINVA y de expertos invitados. De particular interés resultó la participación del arquitecto británico John Turner, quien desarrolló su personal concepción relativa a los asentamientos urbanos no controlados —tema de alcances polémicos en toda la región. Del mismo modo, se destacó el enfoque general del subdesarrollo planteado por el antropó-

logo haitiano Remy Bastien; las formulaciones de normas mínimas de habitabilidad para sectores de bajos ingresos a cargo del profesor Gabriel Andrade del *Bouwcentrum* colombiano; la fisonomía de una política de vivienda latinoamericana descrita por el Director de CINVA, antropólogo Roberto Pineda; los alcances económico financieros de la acción habitacional, cubiertos por el economista colombiano Daniel Schlessinger, y diversas otras materias a cargo de expertos regionales en vivienda.

Al término del Curso, que contó con 15 arquitectos, 3 ingenieros, 2 economistas, 3 sociólogos y 1 abogado entre los becarios latinoamericanos, confiriendo a este programa un dinámico carácter de intercambio de experiencias y visiones sobre el problema habitacional, Alfonso Raposo reunía las calificaciones más sobresalientes del conjunto de becarios participantes.

Por su parte, René Martínez concurrió, como becario del programa OEA —Ministerio de Desarrollo de Ultramar británico— Ministerio de Relaciones Exteriores holandés, al III Curso para planificadores latinoamericanos, efectuado en el periodo Agosto-Octubre de 1967.

El programa comenzó con un activo Seminario en el Departamento de Planeación de la Universidad de Edinburgo, con participación de un grupo de expertos británicos en planificación, coordinados por el arquitecto argentino Sergio Domicelj, profesor del *Planning Research Unit* de Edinburgo. El Seminario se prolongó en forma de visitas a las nuevas ciudades escocesas de Livingstone y Cumbernauld, y de Skelmersdale en Inglaterra. Se visitaron además importantes proyectos de remodelación en Coventry, Birmingham y Liverpool.

En el campo de planificación regional, se destacó la discusión de los proyectos Grangemouth-Selkirk a cargo de las universidades de Glasgow y Edinburgo, el proyecto Western Borders y principalmente la creación del *Highlands and Islands Development Board*, organismo para el desarrollo económico y social de las áreas poco desarrolladas nor-escocesas.

El programa culminó con una jira de estudios a Holanda, programada por los Ministerios de Vivienda y de Planificación Económica, y por los Departamentos de Planificación de los municipios de Rotterdam, Amsterdam y Harlem. En especial, fue estudiado y conocido el programa holandés de recuperación de tierras del Issel, la creación de nuevos centros urbanos y por último el Plan Delta en la zona sur de Holanda.